
 

 

(Ред.  от 27.02.2013, 17-10) 

Стенограмма 
научно-практической конференции (круглый стол)  «Россия и ВТО: Повышение 
конкурентоспособности российских предприятий», 8 февраля 2013 года в ТПП РФ 

***** 

 

*00:53:52+ Бочков Валерий Евгеньевич: Уважаемые коллеги! Сегодня, как бы сказать, этот 
вопрос очень сложный. Мы сейчас только что слышали, что остро нужны инвестиции для 
развития. Действительно.  

Следующий, пожалуйста (слайд 3). Они (инвестиции) нужны. Но вопрос о том, «До каких пор 
у нас будет отток?» 

***** 
Значит, вопрос: «Как много от нас утекает? И до каких пор это будет происходить?» Каковы 
реальные потребности экономики в инвестициях на современном этапе (когда у нас все это 
случилось, кризисное явление)? И каков сегодня объем накопленных совокупных 
инвестиционных  резервов есть в нашей стране на душу населения? И какова их структура?  

Следующий, пожалуйста (слайд 4). Бесспорно, спорить тут бесполезно. Инвестиции нужны. 
Это ключевой фактор развития нашей экономики. Но отток капитала мы наблюдаем уже 
достаточно длительный период. Если говорить о прошедшем 2012-м году, то Центробанк 
прогнозировал порядка 60-65 миллиардов долларов. Прогноз Минэкономразвития был 
менее радужный – 70. По факту – цифра около 90. Эксперты так говорят. Но одновременно в 
2012 году было снижение оттока инвестиций примерно на 20-30% в зависимости от того, по 
какой цифре прогноза мы начинаем ориентироваться. На самом деле реальный объем 
инвестиций в Россию за последние десять лет не превышает 120 миллиардов долларов. И 
инвестиции из России – 170 миллиардов долларов. То есть баланс отрицательный.  

Следующий, слайд (5) пожалуйста. Отток капитала. Причины? О причинах эксперты говорят 
разное. Если говорить о 2010-2011-х годах, тут показался некоторый повышательный тренд 
на сырьевые ресурсы, на углеводородное сырье и все эти фактуры замерли в ожидании «а 
может, оно еще выше поднимется, чтоб побольше прибыли?» поэтому денежки не 
возвращались в Россию. 2011-2012 годы, ну, здесь в начале 12 года все замерли в ожидании 
смены политических элит: «а что будет в политике, если не так, то этак?» - тоже «мертвый 
сезон» начался с отрицательными последствиями. Сейчас, говорят, что 13-14-х годах всё 
изменится, потому что мы в преддверии Олимпиады в Сочи и Чемпионата Мира по футболу! 
- Вот главные факторы, оказывается, инвестиционные!? Политика у нас… 

Итак, следующий, слайд (6). Тем не менее, при отрицательных потоках инвестиций, мы за 20 
лет накопили 2150 долларов на душу населения иностранных инвестиций. Много это или 
мало? Ну, среди развивающихся стран это наиболее высокий показатель. Но структура этих 
инвестиций такова: 70% этих вложений, в основном, в сырьевые и добывающие отрасли. 
Остальные 30% - это услуги и пищевая промышленность. Вот такая структура говорит о том, 
что она и дальше будет способствовать выводу капитала из России бегством. Привожу 
данные Владислава Иноземцева, который посчитал, капиталовложения даже в самом 
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«благополучном» 2008 году в России примерно на 1,3% были меньше чем амортизация 
основных фондов. Иными словами, мы прогнозируем и дальнейшую эскалацию старения 
основных фондов. И сегодня понятно, что говорят все: «экономика нуждается в инвестициях, 
в первую очередь, в приоритетные высокотехнологичные отрасли». Могут ли прямые 
иностранные инвестиции помочь российской экономике? Вот самый главный вопрос. 
Сколько нам нужно? И смогут ли эти инвестиции нам помочь? 

Следующий, слайд (7). По нашим оценкам, мы в год должны получать не меньше, для того 
чтобы экономика развивалась, 100 миллиардов долларов США. Возможностей нашей 
банковской системы не хватает даже на четверть этой суммы, этих объемов, значит, все 
остальное должны быть иностранные инвестиции. Но, кстати говоря, если 25 млрд. долл. 
США  положительных инвестиций мы будем получать в России, то это окажется для многих 
отраслей промышленности просто катастрофическим с точки зрения 
конкурентоспособности.    

Следующий, слайд (8). Всегда ли инвестиции положительными факторами являются для 
экономики? К сожалению, нет. Вот, первый эффект положительный.  

Дальше, следующий, слайд. Еще, пожалуйста (слайд 11). Вот первые эффекты, которые 
можно, так сказать, со знаком «плюс» и пять сил - это и создание новых производств, это 
организация новых рабочих мест, это рост производительности труда, это появление на 
рынке новых продуктов,  которые удовлетворяют более высоким требованиям качества 
потребителей, это создание  конкурентной среды с помощью иностранных капиталов. Но, 
одновременно, все эти факторы переводятся в свою противоположность – негативные 
проявления, называемые парадоксами.  

Следующий, пожалуйста (слайд 12). Существует четыре таких парадокса. Современное 
наукоемкое высокотехнологичное производство, которое создается на основе прямых 
иностранных инвестиций, оно сильно подвержено риску из-за того, что иностранные 
инвестиции, они такие же подвижные, как они сюда пришли, так же в любой момент они 
могут отсюда уйти, они «блуждают» по экономическому пространству страны-реципиента. 
Следующий риск. При господствующих позициях иностранных компаний в отрасли, 
начинается стагнация отечественных производителей – это закон. Следующий риск или 
парадокс. Страны-инвесторы порождают одновременно для своих отраслей за рубежом 
мощных конкурентов, и эти конкуренты с помощью  того же капитала страны-инвестора 
просто не оставляют шансов для предприятий, которые существуют в стране происхождения 
инвестиций. Наконец, в любой стране откуда отходят капиталы, которую они покидают, 
всегда возрастает доля продукции ВПК в ВВП – это закон  и объективный фактор развития в 
условиях глобализации.  

Отсюда выводы, коллеги. Следующий слайд (13). Сегодня пока мы начинаем понимать, что 
инвестиции – это не только хорошая вещь, но и некие негативные последствия, которые 
могут возникнуть. Нужно ведущим странам мира, которые являются странами 
происхождения инвестиций, а мы такой страной являемся тоже, приступить к разработке 
мер по регулированию деловой активности инвесторов в соответствии с особенностями 
этих этапов жизненного цикла процесса и видов инвестиций. Это очень важная работа, она 
очень наукоемкая. Поэтому, я предлагаю нашему сообществу сегодня записать в решении, 
что эту работу надо начинать пока не поздно. И одновременно, международникам, нашим 
торгпредам мы говорили, что есть, чем заняться – они должны лоббировать эту идею на 
наднациональных уровнях для того чтобы такие механизмы на уровне ВТО, на уровне 
Международного банка реконструкции и развития были разработаны, чтобы любая 
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страна, чтобы любой объект хозяйствования в той или иной стране в условиях 
глобализации был защищен от негативных проявлений ТНК. Спасибо за внимание.   

*01:03:49+ Воронин Геннадий Петрович:  Спасибо. Хороший Ваш доклад. 

***** 

 


